



Issy-les-Moulineaux, le 15 novembre 1975. Claude Sudre, Georges Brassens, René Fallet, et Michel Audlard (de gauche à droite) avaient participé à l'inauguration du Chemin des vignes.



Sous vos pieds, des millions de bouteilles !

Une troisième cave vient d'emménager dans les anciennes carrières de craie souterraines, qui offrent des conditions de conservation optimales.

ISSY-LES-MOULINEAUX

PAR JÉRÔME BERNATAS
ET ANTHONY LIEURES

LES AMATEURS DE VIN se retrouveront ce week-end au palais des sports Robert-Charpentier, à l'occasion du Salon de vigneron Vinomédia*, avec 50 producteurs représentant les terroirs français. Savent-ils que des milliers de bouteilles dorment sous terre, dans les anciennes carrières de craie de l'avenue de Verdun, reconverties en caves à vin parce qu'elles offrent des conditions idéales pour sa conservation ?

Les Chais de France sont les derniers installés, depuis la fin d'année dernière. Ici, tout est fait pour se sentir « comme à la maison », sourit Guillaume de la Porte, le directeur d'exploitation de cet espace qui accueille déjà quelques dizaines de milliers de bouteilles.

DES CRUS DE L'ELYSEE

La dégustation sans chichi, à taille humaine, c'est d'ailleurs le credo des Chais de France, qui privilégient les petits clients aux gros industriels. « C'est un choix assumé, poursuit le trentenaire. On fait de l'accueil individualisé, et nos clients sont généralement des passionnés, des collectionneurs... » L'ambition est aussi de créer une communauté, qui se réunit de temps en temps pour des évé-



Issy-les-Moulineaux, mi-février. Guillaume de la Porte est le gérant des Chais de France, ouverts depuis la fin 2016.

nements : opérations déstockage de vin réalisées par des professionnels, ventes privées, enchères, salons de vigneron, dîners, dégustations ou cours d'œnologie.

Cadre commercial originaire de Montrouge, Guillaume Roumiguier y a entreposé plus de 800 bouteilles. Lui qui a eu un vrai « coup de foudre » pour le vin de Bourgogne, lors d'un voyage il y a quatre ans. « J'ai commencé à acquérir des bouteilles, à les entasser dans ma cave. J'ai acheté

une armoire à vin... raconte-t-il. Puis je me suis dit qu'il fallait respecter le vin, et chercher de vraies caves. » Il s'est alors tourné vers Issy. « Je savais que le quartier était sympa, avec plein de grandes caves, notamment celles de Legrand, mais il n'avait pas assez de place. » Ce service lui coûte environ 2 000 € par an.

A quelques pas des Chais de France, les Crayères des Montquartiers ont ouvert leurs portes en 1995, et stockent, elles aussi, les flacons de

leurs clients. Plus de 1,5 million de bouteilles y vieillissent jour et nuit. Enfin, le plus ancien, c'est le Chemin des vignes, ouvert en 1975 par Lucien Legrand (lire par ailleurs). 1 200 crus extraits de la cave du Palais de l'Elysée y ont reposé trois mois avant d'être vendus aux enchères en 2013.

* Vinomédia, aujourd'hui, de 10 heures à 21 heures, et demain de 10 heures à 19 heures, 4-6, boulevard des Frères-Voisin. Invitation sur www.vinomedia.fr.



Issy-les-Moulineaux, Jeudi. Yves et Aude Legrand stockent près d'un million de bouteilles de vin au Chemin des Vignes. LP/J.B.

Lucien Legrand, le pionnier

QUINZE NOVEMBRE 1975. Ce soir-là, on fête l'arrivée du beaujolais nouveau à Issy-les-Moulineaux. Georges Brassens, Robert Doisneau, René Fallet ou encore Michel Audiard lèvent joyeusement le coude lors de l'inauguration du Chemin des vignes, l'espace de stockage de vin et d'embouteillage ouvert à sur l'avenue de Verdun par Lucien Legrand.

Quelques mois plus tôt, le commerçant, à l'étrémité de sa célèbre boutique de la rue de la Banque (Paris 1^{er}), avait acheté une ancienne carrière de craie à Issy pour la transformer en cave. Une température qui ne varie guère, entre 12 et 15 °C, une humidité autour de 70 %... « On se trouve dans le minéral, et les bouteilles s'y conservent parfaitement, apprécie Yves Legrand, le fils de Lucien. Ici, pas de problème de bouchon. » Ces conditions idéales séduisent toujours plus amateurs et professionnels du vin. Tout comme les galeries voûtées gravées par les occupants successifs, et plus récemment par des artistes. Dans les souterrains s'alignent près d'un million de bouteilles confiées par des clients. « Des palaces, des restaurants étoilés, des importateurs, des marques de champagne, des maisons de vente aux enchères et des particuliers », énumère Aude Legrand, la fille d'Yves. Tous ont noué une relation de confiance avec les Legrand, qui exercent aussi leur art comme vigneron, cavistes et restaurateurs sur le même site.

J.B. et A.L.

Journée portes ouvertes UPEC

Samedi 4 mars 2017 10h - 16h

Plus d'informations : portesouvertes.u-pec.fr

UPEC Université Paris-Est Créteil

Facebook: /upec.officiel Twitter: @UPECactus